

# VIDA Y PENSAMIENTO

---

ISSN 2215-602X Vol. 43, No 1, Año 2023

---

REVISTA TEOLÓGICA DE LA UNIVERSIDAD BÍBLICA LATINOAMERICANA

## PRESENTACIÓN

ANGEL EDUARDO ROMÁN-LÓPEZ DOLLINGER\*

Director

- \* Teólogo anglicano. Es PhD en Teología de la Universität Freiburg en Suiza; Máster y Licenciado en Ciencias Teológicas de la Universidad Bíblica Latinoamericana. Profesor de la Escuela de Teología en el área de Teología Práctica y asesor en investigación en la Universidad Bíblica Latinoamericana.

Contacto: [a.roman@ubl.ac.cr](mailto:a.roman@ubl.ac.cr)



## Presentación

Este número de la revista *Vida y Pensamiento* es muy especial, no sólo por la temática que aborda, sino porque sus contenidos se elaboraron en el marco de la celebración de los 100 años de trabajo teológico de la Universidad Bíblica Latinoamericana. Desde diferentes perspectivas y experiencias, los artículos de este número se centran en la influencia que ha tenido la teología de la liberación en los procesos de transformación social y en la educación teológica superior. El legado sociopolítico y pastoral de la teología de la liberación es variado y muy complejo, pero sobresale su compromiso histórico de solidaridad activa con los grupos más desfavorecidos de la sociedad y la capacidad que tuvo para promover una disciplina teológica aterrizada en la realidad social. En este contexto, los aportes de este número reflejan los aciertos y desaciertos históricos de la teología de la liberación, así como los desafíos sociales, religiosos y académicos que enfrenta actualmente la educación teológica superior.

*Angel Eduardo Román-López Dollinger* reflexiona críticamente sobre los procesos históricos, epistémicos y metodológicos de la que él denomina *teología clásica de la liberación*, para diferenciarla de las teologías de la liberación actuales. Según su análisis, para que los procesos de formación académica sean efectivos y coherentes con la función

social del conocimiento teológico, las instituciones de educación teológica deben identificar los desafíos pedagógicos, sociopolíticos y teológicos que exigen los nuevos contextos y movimientos sociales, ya que sólo así puede formar perfiles profesionales con capacidad para contextualizar la praxis cristiana de liberación.

*José Ignacio González Faus* presenta un análisis sobre los desafíos teológicos y prácticos de la teología de la liberación. Sobre la base de su experiencia docente y pastoral, afirma que, para la teología de la liberación, hablar de Dios significa hacerlo desde la experiencia de exclusión y vulnerabilidad de las víctimas de sistemas sociales injustos. Pero, también es necesario hacerlo desde sus experiencias de fe y desde el compromiso que asumen al involucrarse en las luchas por la reivindicación de sus derechos. Se trata de una teología que profesa (contextualiza) la fe cristiana desde el seguimiento a Jesús.

Desde la experiencia de la teología negra de la liberación en Sudáfrica, *Gerald West* plantea que este enfoque teológico tiene su base en la lectura política de la Biblia, en cuanto que, el texto sagrado, simboliza las luchas de resistencia y esperanza de la clase obrera negra. El referente de su reflexión es el teólogo negro sudafricano Itumeleng Mosala, quien, desde las experiencias de opresión y liberación de la clase obrera negra, desarrolló herramientas metodológicas y analíticas marxistas para la interpretación bíblica, las cuales son la base de una hermenéutica bíblica negra de liberación.

Por último, *Ivone Gebara* aborda un problema fundamental para la teología: superar la dogmática patriarcal que no permite a los seres humanos vivir en armonía con otros seres humanos y con la naturaleza. Según Gebara, el mundo está experimentando un cambio de paradigma estimulado por el feminismo y la ecología, así como por

la crisis del antropocentrismo, el cual se ha quedado sin respuestas para temas y problemas actuales. Este nuevo paradigma está asumiendo responsablemente la interdependencia entre el planeta y las acciones humanas, lo cual también exige contextualizar y diversificar la teología de la liberación.

Esperamos que este número de la revista sea de interés para nuestras lectoras y lectores, y que estimule el diálogo constructivo sobre las actuales teologías de la liberación.

*Angel Eduardo Román-López Dollinger\**

Director

---

\* Teólogo anglicano. Es PhD en Teología de la Universität Freiburg en Suiza; Máster y Licenciado en Ciencias Teológicas de la Universidad Bíblica Latinoamericana. Profesor de la Escuela de Teología en el área de Teología Práctica y asesor en investigación en la Universidad Bíblica Latinoamericana. Contacto: [a.roman@ubl.ac.cr](mailto:a.roman@ubl.ac.cr)

